
Reducción de dieta 
parlamentaria divide  
opiniones en Bío Bío

DIPUTADOS DE LA REGIÓN

Consultados por Diario 
Concepción, diputados se mos-
traron con dispares reacciones 
ante el monto que consideran 

necesario disminuir en sus res-
pectivos sueldos. La determina-
ción del porcentaje lo tendrá 
que definir el Consejo de Alta 

Dirección Pública (ADP), orga-
nismo que designó una 
Comisión Mixta, y que poste-
riormente aprobó el Senado. Un 

grupo de parlamentarios prefi-
rió no especular sobre el por-
centaje de rebaja para no presio-
nar la decisión.

Mientras unos aceptan una rebaja de 50%, otros prefieren “no especular”.
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Innovación penquista 
permite ahorrar $1 
millón en combustible
Un ingeniero civil aeroespacial  
adaptó tecnología de aviones en 
camiones de transporte pesado.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

En las celebraciones  
por el aniversario 101  
de la UdeC, el rector 
Carlos Saavedra Rubilar 
realizó ayer una Cuenta 
Pública de la Gestión 
2019. Hizo un repaso de 
los principales hitos del 
último año y destacó que 
“No existe la distancia 
cuando compartimos un 
propósito común”.

Un mensaje  
de optimismo 
para quienes 
conforman  
la Universidad 
de Concepción

Orquesta Sinfónica 
regaló sus mejores 
melodías para el 
#NuevoSigloUdeC

CIUDAD PÁG.8 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13
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Dos pacientes con 
Covid-19 llegaron 
desde Santiago al 
Hospital Regional
CIUDAD PÁG.6
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EDITORIAL: CALIDAD DEL AIRE EN LA PANDEMIA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

KIMBERLY IGLESIAS  
Licenciada en Ciencias Jurídicas y Sociales 
Colectiva - Justicia en Derechos Humanos

La Convención sobre los Dere-
chos del Niño fue aprobada el 20 de 
noviembre del año 1989 por la 
Asamblea de las Naciones Unidas, 
la cual, fue ratificada en Chile en el 
año 1990. Dentro de los derechos 
que regula este cuerpo normativo, 
está, el garantizar su derecho de ac-
ceso al agua potable (lo que impli-
ca su saneamiento e higiene) y su 
derecho al desarrollo armonioso e 
integral. Desarrollo que, en la actua-
lidad, se ve afectado por la propaga-
ción del Covid-19 alrededor del 
mundo y los graves problemas de 
acceso al agua. 

medidas adoptadas ante la crisis 
sanitaria pues, uno de los mejores 
mecanismos de prevención de la 
propagación de esta enfermedad, es 
el lavado de manos, pero ¿cómo exi-
gimos esto a niños y niñas que ni si-
quiera tienen acceso a 100 litros de 
agua diarios (aun cuando lo que se 
recomienda son 150)? Esto desem-
boca en que los niños de estas co-
munidades estén constantemente 
expuestos al contagio de Covid-19 
y consecuentemente, se vean afec-
tados en sus derechos. 

Esta situación fue visualizada 
hace un par de días por la Defenso-
ría de la Niñez, la cual presentó un 
Recurso de Protección a favor de 
los mismos, pero nos pone de bru-
ces contra la realidad: no es el mo-
mento de flexibilizar las medidas 
de prevención, sino que se hace 
necesario potenciarlas, protegien-
do a los grupos más vulnerables 
de nuestro país, como lo son los ni-
ños y niñas, haciéndose urgente, 
adoptar políticas nacionales que 
tiendan a garantizar el derecho de 
acceso al agua , y no lo limiten, so-
bre todo teniendo en considera-
ción el contexto actual que nos 
aqueja a nivel mundial.

En nuestro país, ambos panora-
mas no parecen mejorar. Eviden-
cia de lo anterior, es que, el miér-
coles 13 de mayo, el ministro Jai-
me Mañalich anunciaba el mayor 
número de nuevos casos por Co-
vid-19, ascendiendo a un total de 
34.381 personas contagiadas en 
nuestro país. 

Además , de acuerdo al decimo-
sexto informe epidemiológico del 
Minsal que registraba un total de ca-
sos acumulados de 30.063, hasta el 
10 de mayo, son alrededor de 853 ni-
ños y niñas, menores de 15 años, los 
que se encuentran contagiados por 
la enfermedad. Luego, del número 
total de casos acumulados hasta la 
misma fecha, 998 se concentra en la 
región de Valparaíso, existiendo 7 en 
la comuna de Petorca, una de las 
más afectadas por la escasez hídri-
ca en nuestro país. ¿Nos sorprende 
este panorama? Para nada, solo bas-
ta recordar que hace un par de se-
manas el gobierno hizo un llamado 
a adaptarse a la “nueva realidad”, lo 
que implicaba retomar las activi-
dades presenciales y con ello, la 
apertura del comercio. 

Lo anterior, evidencia un nuevo 
punto de preocupación frente a las 

No es el momento de 
flexibilizar las 
medidas de 
prevención, sino que se 
hace necesario 
potenciarlas, 
protegiendo a los 
grupos más 
vulnerables, como lo 
son los niños y niñas. 

La crisis dentro 
de la crisis
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AUGUSTO PARRA  
Presidente Fundación República en Marcha

El voto es “el sagrado ejercicio del 
poder ciudadano.” Expresión de so-
beranía y, a su vez, de las dimensio-
nes ciudadanas más elevadas para 
hacer carne la vida colectiva dentro 
de un marco civilizado. 

En medio de una de las coyunturas 
que sin lugar a dudas marcará con 
más fuerza nuestro destino así como 
la historia del siglo XXI, el próximo 
año 2021 llevaremos a cabo, de no 
mediar nuevos inconvenientes,  sie-
te u ocho elecciones que incluyen 
concejales, alcaldes,  gobernadores 
regionales, probablemente constitu-
yentes, consejeros regionales de go-
bierno, diputados, senadores y al Pre-
sidente de la República. 

En un escenario marcado por los 
resabios del mal denominado “Esta-
llido Social” y de los efectos de una 
pandemia que generará una crisis 
sanitaria y otra económica, de una 
gran profundidad y de la que resul-
tarán transformaciones disruptivas, 
así como una significativa acelera-
ción de procesos de transformación 
en las formas de vida que ya venía-
mos experimentando. 

construir una estrategia inclusiva y 
sostenible, podremos poner en un 
grave riesgo nuestra democracia. 

Pues el Poder no puede estar esta 
vez al servicio del ego o las reivindi-
caciones menores, sino al servicio de 
las ideas que hagan posible la resilien-
cia de una democracia vigorosa y con 
nuevos bríos con base en las ideas 
que hagan posible mirarnos a los ojos 
y volver a reencontrarnos en la cons-
trucción de un futuro común.

Lo cierto es que en cualquier caso 
y a partir de los distintos análisis o lec-
turas que se pueda hacer, podemos 
quizá coincidir en que se ha vuelto ne-
cesario revisar, corregir y perfeccio-
nar la forma en la que veníamos  con-
duciendo instituciones políticas y de-
mocráticas que gozan de un profundo 
deterioro en materia de confianza, 
de tal profundidad que ha llegado a 
poner en tela de juicio la representa-
tividad de nuestros mandatarios así 
como incluso la legitimidad en el ejer-
cicio de sus funciones pese a que na-
die duda de la legalidad de los proce-
sos por los que fueron electos. 

En lo personal creo la democracia 
liberal ha aportado sustantivamente 
al progreso y no me parece sustituible, 
lo que no significa que no tenga repa-
ros respecto de aquellos aspectos éti-
cos y morales en su implementación 
que han de ponerla en tela de juicio. 

La paradoja resulta que, pese a 
las desconfianzas, el clima convul-
so y los vientos arremolinados, po-
dría ser que está sucesión de elec-
ciones diera cabida a la formula-
ción de esos nuevos pactos y 

acuerdos sociales necesarios para 
recuperar las confianzas y estable-
cer un clima de paz social, propicio 
para impulsar el progreso.  

Si los partidos no son capaces de 
dotar de contenidos esos pactos 
para recuperar el crecimiento eco-
nómico, para superar la crisis y no 
proponen fórmulas que impliquen 
ofrecer respuesta a los nuevos para-
digmas sociales, ambientales, de 
modernización y que permitan 

Los partidos políticos 
en su laberinto

Este 14 de mayo la 
Universidad de Con-
cepción cumplió 101 
años aportando al cre-
cimiento y desarrollo 
de la Región del Bío Bío 
y el país.  

La entrada a un nue-
vo siglo de la Casa de 
Estudios fue celebrada 
con diferentes activida-
des, en el marco del 
confinamiento que vive 
el país debido a la pan-
demia por Covid-19.  

El rector Carlos Saa-
vedra Rubilar encabezó 
la conmemoración, y 
envió un mensaje a la 
comunidad a través de 
un video filmado en la 
Biblioteca Central.  

 
 

@Consuelovaldesc 
“Quiero enviar un afec-
tuoso abrazo a todos 
quienes conforman y 
han dado vida a estos 
101 años de la @ude-
concepcion. Un espacio 
de “desarrollo libre del 
espíritu” y del conoci-
miento, un sello inalie-
nable que portan sus 
profesionales y ponen a 
disposición del país. 
#NuevoSigloUdeC” 
 
@JoaquinWalker 
“Hace 101 años la 
#UdeC abrió sus puer-
tas con cuatro carreras, 
como Pedagogía en In-
glés. Desde ese entonces 
mantiene su compromi-
so con la educación de 
calidad. Gracias #UdeC 
por la formación de 
tantos profesores que 
aportan en Chile #Nue-
voSigloUdeC”. 
 
@Ortizconce 
“Toda la riqueza y vas-
tedad de su quehacer 
sumado además a un 
patrimonio arquitectó-
nico que distingue a la 
capital Regional y nos 
convierte en un punto 
de atracción de talentos 
y turistas #NuevoSi-
gloUdeC #FelizAniver-
sario”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El 1 de abril entró en vigencia el Plan de Preven-
ción y Descontaminación del Concepción 
Metropolitano (Ppda), una iniciativa que es-
tuvo en debate por casi 15 años. El Plan obli-

ga a la autoridad  medioambiental a emitir un pronós-
tico diario de calidad del aire por los próximos 10 
años, periodo de validez del Ppda.  

Ese ejercicio diario considera cinco categorías para 
la calidad del aire y de acuerdo a ello la autoridad de-
terminará las acciones a seguir. La restrictiva es la 
Emergencia, en cuyo caso se prohíbe los humos visi-
bles de artefactos a leña durante todo el día. En el caso 
de la Preemergencia, la prohibición abarca a partir de 
las 18:00 horas hasta a las 06:00, mientras que para el 
estado de Alerta, se prohíbe desde las 18:00 horas has-
ta la 00:00 hora.  

Las restricciones han provocado debate en distintos 
sectores del Gran Concepción puesto que, con la llega-
da de los días fríos y en un contexto de pandemia y con-
finamiento en los hogares, la ciudadanía requiere de ca-
lefacción. Es importante recordar que el uso de la leña 
para calefacción domiciliaria no está prohibido ni se 
prohibirá, excepto en zonas geográficas puntuales cuan-
do las mediciones hagan decretar estado de Emergen-
cia por mala calidad del aire. Sólo ahí se controlará en 
los barrios los llamados “humos visibles” que, en pala-

Calidad del aire en la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cuarentena total 
  

Señora Directora: 
Por estos días, representantes de la 

política y sociedad civil  insisten en 
una cuarentena total, no obstante, 
¿qué tan positivo es esta decisión? O es 
que existe una presión excesiva por 
ejemplos de países de América Latina 
que lo han implementado rápidamen-
te, pero por incumplimiento de res-
guardo en casa, o la vigencia en Euro-
pa pero que llevan mucho más tiempo 
que Chile con alto número de casos y 
muertes. Debe abordarse de forma 
responsable. 

Se ha decidido una estrategia pro-
gresiva y parcial, con cuarentenas obli-
gatorias en aeropuertos, aduanas sani-
tarias e incluso toque de queda nacio-
nal en la noche, con el objetivo de 
disminuir los contactos sociales, aislar 
las zonas de contagio para evitar su 
propagación  y facilitar la fiscalización 
de cuarentenas obligatorias. 

Esta es una medida que, sin duda, 
avanza hacia aquello que han solicita-
do quienes piden una restricción total 
de la circulación, sin perder de vista la 
necesidad de que algunos servicios y 
empresas de labor crítica sigan desa-
rrollando sus labores para el beneficio 
de la comunidad. 

Lo vemos en las noticias, si los chile-

nos no cumplen con las medidas míni-
mas de cuarentena parcial, menos lo 
harán en una total. 

 
Ricardo Oyarzún G. 
 
Distanciamiento social 
  
Señora Directora: 

Es probable que nos queden mu-
chos meses más de distanciamiento 
social, y claramente las calles de nues-
tra ciudad no tienen el espacio sufi-
ciente para esto. Basta caminar por 
Freire o Maipú, para encontrarse con 
calles absolutamente comerciales, 
pero con veredas de 2,5 metros, y en 
parte ocupadas por vendedores am-
bulantes con carros de supermerca-
do. Creo que, como medida para pro-
mover el distanciamiento social, la 
peatonalización en parte del centro es 
una tremenda opción, no solo por 
nuestra salud, sino también como 
una oportunidad para mejorar la cali-
dad urbana de nuestra ciudad. 

 
Matías Ruiz/Arquitecto  
 
La reforma previsional 

 
Señora Directora: 

Las prioridades cambiaron, y por 
bastante tiempo los esfuerzos estarán 

en controlar la pandemia del Covid-
19 y en cómo superar la crisis econó-
mica, pero no hay que olvidar la refor-
ma previsional o al menos una de ma-
nera parcial. 

El eje central de la reforma previsio-
nal es el aumento de cotización obli-
gatoria -a cargo del empleador-, pero 
sería un fuerte golpe al empleo en las 
condiciones actuales, haciendo más 
difícil su recuperación. 

Pero otros temas relevantes pueden 
ser discutidos e implementados, mu-
chos propuestos en la actual propues-
ta previsional, como crear los incenti-
vos para retrasar la pensión generan-
do liquidez, generar bonos por años 
cotizados con un mayor aporte para 
las mujeres, entregar una pensión mí-
nima igual al sueldo mínimo para 
quienes coticen al menos 30 años. 
Adicional a lo anterior, también se 
pueden discutir otros puntos técni-
cos, como igualar la edad de pensión 
de hombres y mujeres, igualar las ex-
pectativas de vida para el cálculo de 
pensión, mejorar beneficios tributa-
rios de clase media, etc. 

Hoy se puede hacer una reforma 
previsional parcial, donde los cam-
bios profundos queden para el próxi-
mo periodo presidencial. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

bras del seremi de Medio Ambiente, Mario Delannays, 
son aquellos que emanan de la quema de leña húmeda. 

Lo fundamental es que la ciudadanía utilice leña cer-
tificada, que garantiza que está seca y, por ende. con hu-
medad inferior al 25%. Leña seca es más eficiente para 
la combustión, genera más calor, permite ahorrar en vo-
lumen y reducir la contaminación del aire. 

Todo lo anterior no atiende solamente a una obliga-
ción con la normativa vigente, sino que además respon-
de a la adopción de conductas responsables durante una 
crisis sanitaria. No está de más recordar que la Covid-
19 es una enfermedad respiratoria y que en el invierno 
aumentan considerablemente los casos de pacientes con 
otras dolencias respiratorias. En medio a una pandemia, 
con casos de Covid-19 en aumento, es responsabilidad 
de todos evitar que más personas requieran de atención 
médica por complicaciones derivadas de la mala calidad 
del aire. Todas las acciones individuales cuentan. Más 
información en www.airechile.mma.gob.cl.

Utilizar leña seca no atiende 

solamente a una obligación con 

la normativa vigente, sino que 

además responde a la adopción 

de conductas responsables 

durante una crisis sanitaria.

¡
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Diputados se dividen ante 
monto de rebaja en sus dietas

RRAS APROBACIÓN DEL PROYECTO DE LEY

Opiniones divididas hubo entre 
los diputados sobre el monto que 
considerarían justo para aplicar 
como porcentaje en la rebaja de sus 
dietas parlamentarias. 

Lo anterior, tras la aprobación 
del proyecto que trata la reducción 
de las remuneraciones en el Congre-
so, y en otras altas autoridades de la 
administración pública.  

La determinación del porcenta-
je lo tendrá que definir el Consejo 
de Alta Dirección Pública (ADP), 
organismo que designó una Comi-
sión Mixta, y que posteriormente 
aprobó el Senado. 

Consultados por Diario Concep-
ción, diputados se mostraron con 
dispares reacciones ante el monto 
que consideran necesario dismi-
nuir en sus respectivos sueldos. 

 
Señal potente 

“Soy uno de los 20 diputados 
que planteamos el 2018 impulsar 
el proyecto de ley para rebajar la 
dieta parlamentaria, y que transi-
toriamente sea una rebaja del 
50%. Eso lo argumentamos, lo de-
fendimos, lo votamos. Esa es la ci-
fra que vamos a seguir defendien-
do porque creemos que debe ser 
una cifra que de una señal muy 
clara a toda la ciudadanía”, dijo el 
diputado Félix González (PEV). 

Por su parte, la parlamentaria 
Francesca Muñoz (RN), comentó 
que “yo voté por el 50% y no he 
cambiado de opinión. Además, 

ADP, ponderando técnicamente to-
dos los datos y variables para llegar 
a un determinado valor”. 

Finalmente, el parlamentario Jai-
me Tohá (PS), detalló que “la reba-
ja no puede ser simbólica, debe es-
tar en línea con las profundas ine-
quidades que existen hoy en el país. 
No corresponde que los incumben-
tes presionen a la entidad técnica 
con guarismos, solo cabe acatar lo 
que ésta determine”.

FOTO: CONGRESO DE CHILE

Mientras un grupo confirma su decisión de un 50% de 
reducción en sus remuneraciones, otros diputados optan por 
no especular y esperar la determinación del Consejo de ADP.

con todo lo que está viviendo 
nuestro país producto de la pan-
demia, debemos también redu-
cir la cantidad de senadores y di-
putados”. 

En la misma línea, el diputado 
Gastón Saavedra (PS), indicó que 
“he votado y manifestado mi in-
tención de que la rebaja sea de un 
50%, lo cual debe incluir al Presi-
dente, ministros, subsecretarios, 
y todos los cargos de elección po-
pular, porque se trata de dar una 
señal potente para combatir la 
desigualdad social”. 

Acatar 
“Voy a aceptar lo que el ente ex-

terno determine. Lo que sí estoy de 
acuerdo es en rebajar los gastos re-
servados, los recursos de los aseso-
res y la cantidad de parlamenta-
rios. Sería irresponsable dar un por-
centaje, hay que acatar al órgano 
externo que determinará la cifra”, 
sostuvo el parlamentario Leonidas 
Romero (RN). 

Por su parte, el diputado Enrique 
van Rysselberghe, expresó que “ese 
porcentaje y fórmula lo debe justa-
mente determinar el Consejo de 

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL CONGRESO será la primera 
institución que hará efectiva la 
rebaja en las remuneraciones de 
sus autoridades.

Senador Navarro 
apoya rebaja entre 
un 30% a un 50%

Por parte de los senadores, Ale-
jandro Navarro (PRO), puntualizó 
que “vamos a votar a favor cual-
quiera sea el guarismo, cualquie-
ra sea la reducción. Esta no pue-
de ser una que determine la furia 
popular, que la gente se sienta 
engañada, y tampoco puede ser 
un guarismo que deje en la inde-
fensión a los parlamentarios. Por 
tanto, espero que ese guarismo sea 
el más indicado, del orden del 
3o% al 50%. Si es del 50%, lo voy 
a votar a favor”. 

El senador también agregó que 
“aunque cuando la rebaja sea del 
100% no será sufienciente para 
calmar el clamor de legítima crí-
tica ciudadana al Congreso. Espe-
ro que la ADP entienda que esto 
es cuantitativo y político”.

Algunos diputados 
reafirmaron su decisión de 
reducir a la mitad sus 
ingresos.

de rebaja
50%

Un grupo de parlamentarios 
prefirió no especular sobre 
el porcentaje de rebaja para 
no presionar la decisión. 

Irresponsabilidad y 
presión al Consejo

“Yo #MeQuedoEnCasa, porque puedo ya que tengo el beneficio del teletrabajo. Sin embargo, 
hay mucha gente que no cuenta con ese beneficio y no tienen opción. Mi llamado, es a aquellas 

personas que pueden quedarse en casa, por favor quédense, nuestras vidas son la prioridad”.

Camila Pineda, ingeniera estadística.

#MeQuedoEnCasa
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Un protocolo de salud con es-
trictas medidas de protección 
para trabajadores está promo-
viendo la Cámara Chilena de la 
Construcción (CChC) junto a dis-
tintos ministerios con el objeti-
vo de evitar contagios por covid-
19 y continuar con la actividad 
en las obras.   

La iniciativa denominada “Pro-
tocolo para el Manejo y Preven-
ción del Covid-19 en el Sector 
Construcción” entrega pautas 
que deben adoptar los proyec-
tos en ejecución, en comunas 
que no estén en cuarentena. 

A la fecha, en Concepción son 
más de 20 las empresas que se 
han comprometido a aplicar las 
recomendaciones en distintas 
obras que mantienen operativas.  

El documento fue elaborado 
por el gremio de la construcción 
en conjunto con los ministerios 
del Trabajo y Economía y socia-
lizado con las carteras de Vivien-
da y Obras Públicas.   

 
Nuevos estándares sanitarios 

Para Felipe Schlack, presiden-
te de la CChC Concepción, este 
protocolo es un compromiso con-
creto de las empresas del sector 
con la protección de los trabaja-
dores y sus familias. Afirmó que se 
trata de incorporar nuevas prác-
ticas en la gestión, con nuevos es-
tándares sanitarios. 

El dirigente señaló que el pro-
tocolo es de gran importancia 

PubliReportaje

El documento fue elaborado por la Cámara Chilena de la Construcción en conjunto con distintos ministerios y 
está siendo implementado para que las obras mantengan su ejecución bajo rigurosas medidas de seguridad. 

EMPRESAS DE LA CONSTRUCCIÓN SE 
ADHIEREN A PROTOCOLO SANITARIO PARA 
EVITAR CONTAGIOS Y REACTIVAR EL SECTOR 

CONSIDERA CONTROL DE INGRESO A FAENAS Y LIMPIEZA DE HERRAMIENTAS

para un sector que es intensivo 
en mano de obra, con 55.000 
empleos directos e indirectos a 
nivel regional y cerca de 750.000 
en el país. “Por lo que continuar 
con la cadena productiva de 
esta industria es esencial para la 
economía”.  

En este sentido, el intendente 
de la región del Biobío, Sergio 
Giacaman, valoró la elaboración 
del protocolo y afirmó que es 

fundamental la preocupación 
por la seguridad de los trabaja-
dores y colaboradores de ese 
rubro. “Todos coincidimos que 
es necesario que las obras se re-
tomen, pero esto se debe hacer 
con todas las condiciones sanita-
rias y de seguridad”. 

La autoridad hizo un llamado 
a que las empresas y los propios 
trabajadores se informen y respe-
ten estas normas.   

 
Trabajadores protegidos  

Con el protocolo las obras han 
tenido que adaptar sus sistemas 
de trabajo y extremar la preven-
ción. En el gremio, destacan que 
con estas acciones se protegen 
fuentes laborales y con ello, in-
gresos familiares.  

La constructora Aitue mantie-
ne inscritas cuatro obras y el de-
partamento de postventa, los 
que en total abarcan cerca de 
280 trabajadores.  

Jacqueline Rivas, es parte del 
personal de aseo y lleva cuatro 
meses en esa empresa. Su fami-
lia le recomienda cuidarse cada 

vez que sale a trabajar, pero 
cuenta que “me siento protegi-
da y segura trabajando, aquí las 
medidas son buenas”.  

Relata que al ingreso les miden 
la temperatura, es obligatorio el 
uso de mascarillas y cada maña-
na controlan su estado de salud. 

Erick Häntsch es carpintero y 
se desempeña hace 4 años en el 
sector de la construcción. Hoy 
trabaja en el proyecto edificio 
Rengo 1281 de esa misma em-

presa. Afirma que “existe una 
preocupación importante de la 
empresa por proteger a todo el 
personal. Las normas son las mis-
mas para el jornal y para el inge-
niero a cargo de la faena”.   

Agrega que “se toman todos 
los resguardos para evitar que se 
contagie el resto de los compa-
ñeros. Por ejemplo, se limpian las 
herramientas y hay horarios dis-
tintos en los comedores para no 
coparlos”. 

PROTOCOLO SANITARIO

El protocolo promueve, entre varias medidas, la 
implementación de horarios diferidos de entrada y 
salida, y que la jornada laboral se distribuya en tur-
nos, para así lograr un mayor distanciamiento físi-
co entre las personas. 

Además, recomienda estrictas medidas de higie-
ne al inicio, durante y al término de las faenas, así 
como cambios en los hábitos y las rutinas de coor-
dinación de las tareas. También incluye indicaciones 
para actuar en caso de sospecha de contagio y la reco-
mendación expresa de que las personas que son 
parte de grupos de riesgo no asistan al trabajo.   

Otras de las normas que incluye es contar con 
anillos sanitarios en el ingreso a las obras, control 
de temperatura y habilitar zonas para el lavado de 
manos. Además de la instalación de dispensadores 
de alcohol gel en distintos sectores de las faenas.
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20
nuevos casos de Covid-19 
sumó la Región, llegando a 
995. Se trata del 2,96% del 
total nacional.

“Hay un 40% de disponibilidad 
de camas UCI y UTI en Bío Bío”

SEREMI DE SALUD ANTE ARRIBO DE PACIENTES DESDE LA REGIÓN METROPOLITANA

Primero se habló del traslado de 
cuatro pacientes desde la región 
Metropolitana al Bío Bío. Eso fue la 
noche del miércoles. Pero, confor-
me fueron transcurriendo las ho-
ras la cifra fue variando. Se habló 
de seis casos (lo dijo el ministro Jai-
me Mañalich a medios de Santia-
go), en algún momento de 10 e, in-
cluso, la tarde del lunes el total de 
personas trasladadas desde la ca-
pital sumaría 20. 

Lo cierto, es que. en medio de las 
especulaciones y explicaciones de 
las autoridades, tanto nacionales 
como regionales, hasta ayer sólo se 
había concretado el traslado de dos 
pacientes, una mujer de 54 años y 
un hombre de 66, desde el Hospital 
Padre Hurtado, comuna de San Ra-
món, hasta el Guillermo Grant Be-
navente (Hggb) de Concepción. 

“Tenemos plena capacidad. Hoy 
nuestro recinto principal tiene solo 
dos pacientes en camas UCI y eso 
nos hace tener un respaldo bastan-
te importante, para recibir a las per-
sonas de la región Metropolitana, 
como de cualquier otro lugar del 
país, en caso de que necesite venti-
lación mecánica”, dijo el director 
del Servicio de Salud Concepción 
(SSC), Carlos Grant.   

El directivo explicó que la Región 
ha dispuesto de diez camas para 
pacientes de otras regiones, núme-
ro que puede variar, y la periodici-
dad en el traslado de enfermos, lo es-
tablece el nivel central. 

Según datos entregados por el 
SSC, el Hospital Regional cuenta 
con 26 camas críticas (disponibles 
para pacientes Covid-19); 18 son 
UCI (con ventilador ); 8 son UTI; y 

Dos enfermos llegaron desde la comuna de San Ramón al Hospital Regional. 
Autoridades enfatizaron en que la Región es parte de una red asistencial nacional.

11 pacientes de otras regiones. 
 Cabe precisar, que el subsecreta-

rio de Redes Asistenciales, Arturo 
Zúñiga, explicó que los traslados 
obedecían a una medida proactiva. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR  I. / HGGB

LOS PACIENTES 
llegaron con 
ventilación 
mecánica y se 
encuentran 
estables. 

dos camas utilizadas de UCI. 
Tanto el seremi de Salud, Héctor 

Muñoz, como el intendente del Bío 
Bío, Sergio Giacaman, manifesta-
ron que “somos parte de red asisten-
cial nacional” y, por ellos, los trasla-
dos se han realizado “desde el día 
uno”. De hecho, Muñoz junto con 

manifestar que “tenemos un 40% 
de disponibilidad de camas UCI y 
UTI en la Región”, recordó que el 
Hggb ha contado con pacientes de 
las regiones de Ñuble y La Arauca-
nía, cuando ambas enfrentaban pe-
riodos más críticos. En algún  mo-
mento, aseguró, Bío Bío contó con 

“¿Respaldo total? Estamos tra-
bajando todos juntos. Así es”.  

La frase es del intendente, Sergio 
Giacaman, quien de esta forma res-
paldó el trabajo realizado por el se-
remi de Salud, luego que recibiera 
fuertes críticas del alcalde de Laja, 
Vladimir Fica, al no encontrar una 
respuesta positiva a su petición de 

una cuarentena para la comuna. 
La autoridad alcaldicia, tras una 
reunión con Giacaman, dijo que 
Muñoz no “tenía sensibilidad social 
y que no estaba capacitado para el 
puesto”. 

Pero este no fue el único foco de 
conflicto que ayer tuvo enfrentar 
Muñoz, pues también se le consul-

tó por la conformación del Partido 
Conservador Cristiano. 

“Mi lealtad es con la salud de las 
personas, con el gobierno y todos 
saben que mi tienda política es RN. 
Yo permanezco ahí. Lo que hagan 
otras personas, en su individuali-
dad, yo no voy a responder”, dijo el 
seremi Muñoz.

Intendente da espaldarazo a Héctor Muñoz
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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EL SEREMI 
debió afrontar 
las críticas del 

alcalde de 
Laja.

“#MeQuedoEnCasa, porque es la mejor manera de cuidar a las personas que más queremos, 
el esfuerzo colectivo de todos quedándonos en la casa logrará que podamos superar la pandemia. 

¡Necesitamos de tu ayuda! ¡Demos lo mejor de nosotros!”.

Patricio Arancibia, dirigente de RN.

#MeQuedoEnCasa
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“Luego de labores administrativas que requiere mi trabajo, sobre todo por Zoom, he aprovecha-
do de hacer carpintería (...). Hay momentos que uno valora estar más con la familia y estos espa-

cios han sido importantes para ello. No hay nada más importante que la familia y los seres queridos”.

Gabriel Benelli, consejero del PR del Bío Bío.

#MeQuedoEnCasa

Autoridad reitera llamado 
a respetar toque de queda

ÚLTIMO REPORTE CONTABILIZÓ 82 PERSONAS DETENIDAS

Contraalmirante 
Carlos Huber 
también se refirió a 
un ataque frustrado 
a un camión, por 
parte de 
encapuchados, en la 
comuna de 
Curanilahue.

Las autoridades regionales lo han 
repetido en variados tonos y formas, 
no obstante, todos los días el repor-
te entregado por el Jefe de la Defen-
sa Nacional en Bío Bío, contralmiran-
te Carlos Huber, contabiliza un nú-
mero importante de detenidos por 
incumplir con el toque de queda que 
se prolonga de las 22 a las 5 horas. 

Ayer, de hecho, Huber habló de 82 
detenidos, 13 de ellos por doble de-
lito. “Hemos tenido un aumento sus-
tancial en lo que es el toque de que-
da, ya llevamos varios días en alza 
(...). Por lo tanto, solicitamos que 
aquellos que no tienen necesidad, 
que no tienen autorización para sa-
lir durante el toque de queda, se que-
den en sus casas cumpliendo las cua-
rentenas dispuestas durante la no-
che”, dijo el contraalmirante. 

Pero este no fue el único hecho al 
que hizo mención Huber. También 
se refirió al ataque frustrado (“que-
ma”, dijo) y supuesto intento de robo 
a un camión y dos camionetas, en 
Curanilahue. El hecho habría sido 

perpetrado por encapuchados y re-
pelido por funcionarios de Carabi-
neros que “utilizaron sus armas de 
servicio”. Los uniformados fueron 
alertados por “una forestal”, expli-
có el contralmirante Huber. 

Las autoridades igual se refirie-
ron a un corte de cables en Talca-
huano (en horario de toque de que-
da) que afectó el servicio de fibra 
óptica de varias empresas en el 
puerto. El intendente Sergio Giaca-
man dijo que esperaba que las fir-
mas iniciaran las acciones legales 
correspondientes. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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RECTOR CARLOS SAAVEDRA EN EL MARCO DEL 101° ANIVERSARIO

Un aniversario distinto al que te-
nían planificado vivió ayer jueves 
14 de mayo la Universidad de Con-
cepción (UdeC). 

La llegada de un nuevo siglo para 
la casa universitaria estuvo mar-
cada por la contingencia socio sa-
nitaria que obligó a trasladar la tra-
dicional ceremonia desde el Teatro 
de la UdeC a los computadores y 
plataformas con las que se sigue 
funcionando. 

El rector Carlos Saavedra destacó 
que, desde el 15 marzo, cuando se de-
cretó la suspensión de las actividades 
presenciales, se ha puesto el foco en 
cuatro ejes. “Cautelando la seguridad 
de las personas, la conciliación de la 
vida familiar, la continuidad de la 
formación y la continuidad del em-
pleo, ese es el contexto general en el 
que estamos trabajando”, aseguró. 

Esto derivó a una rápida adecua-
ción por parte de diversas áreas, lo 
que fue valorado por el propio rec-
tor Saavedra. “La universidad ha te-
nido una adaptación excepcional a 
las condiciones que estamos vivien-
do, un proceso de transformación 
digital acelerado y forzado, que nos 
obligó en una primera etapa a una 
migración masiva de las activida-
des de formación, son cinco mil 100 
cursos los que actualmente se en-
cuentran en línea”, acotó. 

Para la autoridad universitaria, 
este proceso va a modificar la forma 
de enseñar a nivel mundial. “He per-
cibido que para un grupo importan-
te de colegas ha significado un cam-
bio en la forma de trabajo en los 
equipos investigadores con estas 
plataformas, ya que es una forma de 
trabajo con una potencialidad in-
sospechada en el trabajo colabora-
tivo. Hoy estamos con todos los do-
cumentos universitarios de Rectoría 
con firma electrónica, algunas vota-
ciones electrónicas en facultades. 
Es un proceso que viene para que-
darse y transformará el quehacer 

“Esta es la transformación más 
relevante en el sistema universitario”
Con más de cinco mil cursos y el desarrollo de prácticamente toda la vida de la educación superior, a 
través de plataformas digitales, la Universidad de Concepción recibió la llegada de un nuevo siglo.

universitario, aquí, a nivel nacional 
y mundial, esta será la transforma-
ción más relevante que viviremos 
en el sistema universitario a nivel 
global”, adelantó Saavedra. 

Esta migración a Internet ha pues-

to en relevancia la importancia del 
cuarto campus, que a la fecha tiene 
31 mil usuarios. “Tener una platafor-
ma centralizada es necesaria y ac-
tualmente es un reemplazo de las 
actividades presenciales y se debe 

consolidar en los años siguientes. 
Una plataforma virtual es muy útil 
para los estudiantes, por ejemplo, 
para revisar las clases las veces que 
sean necesarias”, opinó. 

Con respecto a la realización de las 

clases, dijo que se están realizando 
con normalidad llegando a alcanzar 
una asistencia del 85%, cifra superior 
a las clases presenciales. 

En el campus de Los Ángeles, indi-
có el rector, existen carreras movili-
zadas a raíz de la necesidad de ayu-
da por parte de algunos estudiantes 
para asistir a clases a distancia. La 
autoridad reiteró que existen becas 
que se materializan en bolsas de da-
tos o la entrega de dispositivos para 
garantizar la conexión a Internet de 
los estudiantes, para que así puedan 
asistir a sus clases. 

“No podemos atender la petición 
de rebaja de aranceles, ya que la 
mayoría de nuestros estudiantes 
tienen acceso a beneficios estata-
les y en aquellos casos en que exis-
tan cambios en las condiciones so-
cioeconómicas relevantes, los 
atenderemos de forma particular”, 
comentó Saavedra. 

En relación al proyecto Pacyt, 
Saavedra explicó que se encuen-
tran analizando con el otro socio (el 
Gore del Bío Bío) las adecuaciones 
al proyecto en sus etapas posterio-
res y que espera incluir las orienta-
ciones socio sanitarias de cara a fu-
turas contingencias”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“La universidad ha tenido una 
adaptación excepcional a las 
condiciones que estamos 
viviendo”.

“Es un proceso que viene para 
quedarse y transformará el 
quehacer universitario, aquí, a 
nivel nacional y mundial”.

“Una plataforma virtual es muy 
útil para los estudiantes, por 
ejemplo, para revisar las clases 
las veces que sean necesarias”.

FRASE
EL RECTOR Carlos 
Saavedra rindió cuenta 
pública a distancia. 

“La pandemia nos hace repensar el mundo desde nuestros hogares, atrévanse a innovar las for-
mas conocidas de vivir, atrevámonos a conversar más con nuestras ideas, valoremos nuestros nue-

vos espacios de interacción y no tengamos miedo a cambiar. Yo #MeQuedoEnCasa, ¿y tú?”.

José Quezada, orientador Colegio Fraternidad.

#MeQuedoEnCasa
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Conozca los 
avances de  
la ciencia 
exoplanetaria 
por YouTube 

Buscando acercar la Astrono-
mía a la comunidad, a pesar de 
los tiempos de pandemia, la Uni-
versidad de Concepción con su 
ciclo Astronomía en tu Casa pre-
sentará hoy la charla llamada 
“Ciencia Exoplanetaria en 30 mi-
nutos. ¿Qué conocemos de los 
nuevos mundos?”. 

El ciclo, que surgió producto de 
la cuarentena por Covid-19, se 
transmitirá a las 19 horas, a través 
de YouTube y contará con la pre-
sencia de Bárbara Rojas, profeso-
ra e investigadora del Instituto de 
Alta Investigación de la Universi-
dad de Tarapacá. 

La doctora en astronomía de la 
Cornell University explicó “que 
hace más de 20 años que sabe-
mos con certeza de la existencia 
de sistemas planetarios en otras 
estrellas. Hasta ahora, hemos des-
cubierto más de 4 mil exoplanetas 
alrededor de estrellas cercanas”. 

Las áreas de interés científico 
de Rojas son las enanas rojas, las 
enanas marrones y los exoplane-
tas, donde ha desarrollado méto-
dos espectroscópicos y fotomé-
tricos para la clasificación de és-
tos en el visible e infrarrojo, 
información que los participan-
tes a la charla podrán conocer e 
incluso, tras la ponencia, interac-
tuar con la profesional que se des-
taca a nivel internacional por sus 
investigaciones postdoctorales 
como la realizada en el Ameri-
can Museum of Natural History 
de Estados Unidos.

“Me quedo en casa porque siento el respeto por la vida y la salud de otro. Esta crisis nos está 
mostrando lo fundamental que es el respeto por el otro para salir adelante airadamente, pero tam-

bién está dejando tristemente ver la inconsciencia y la falta de respeto de muchas personas”.

Ricardo Demarco, director del departamento de Astronomía 

#MeQuedoEnCasa

de la ciudadanía tuvieron, 
según el consejero, Javier 
Sandoval, participación de 
los cambios en seis años.

representantes
10

Minvu debe informar a 
Medio Ambiente las 
respuestas a las consultas 
realizadas por la comunidad.

El 25 de mayo  
a más tardar el 

TENDRÁN 90 DÍAS PARA ANALIZAR Y VOTAR LA PROPUESTA

La más importante modificación, 
realizada en la última década al 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción (Prmc), está en franco 
avance, así lo indicó el seremi de 
Vivienda Y Urbanismo, James Argo, 
al realizar una presentación, vía re-
mota, a los integrantes de la Comi-
sión de Desarrollo Territorial del 
Consejo Regional (Core). 

De hecho, detalló el seremi, las 
más de 1.500 observaciones que 
realizó la comunidad durante la 
consulta ciudadana efectuada en 
2019, fueron remitidas al Ministe-
rio de Medio Ambiente, que tam-
bién realizó consultas, las que de-
ben tener respuesta a más tardar el 
25 de mayo. “Luego de ello, tene-
mos que emitir una resolución que 
pone término al proceso de evalua-
ción ambiental y esta etapa culmi-
na con la remisión de los antece-
dentes al Core para que pueda ana-
lizar y resolver”, explicó. 

Argo reconoció que el proceso de 
respuesta de observaciones se ex-
tendió por seis meses más de lo pre-
visto, debido a la amplitud de éstas, 
lo que demuestra la importante par-
ticipación ciudadana en la modifi-
cación del instrumento de ordena-
miento territorial. 

El presidente de la comisión, el 
consejero Patricio Kuhn (UDI), des-
tacó la modificación del Prmc que 
involucra a 11 comunas de la pro-
vincia, por la alta participación de 
ciudadanos, organizaciones socia-
les y municipios que realizaron más 
de 1.500 observaciones, de las cua-
les el 63% fueron acogidas de mane-
ra parcial o total. 

Afirmó que el Consejo deberá so-
meterlo a discusión en detalle con la 
finalidad de aprobarlo, y si así ocu-
rre enviar a Contraloría para la toma 

En un mes Core tendrá 
informe para votar 
modificación al PRMC
Minvu informó que acogió 63% de las 
observaciones realizadas en la consulta 
ciudadana de 2019. Autoridades dicen 
que el plan debe ser armónico y 
sustentable. 

FOTO: CORE BÍOBÍO

reducido a sólo un 10% y, agregó, 
que el proceso carece de una par-
ticipación ciudadana efectiva, 
pues en los más de seis años que 
se está desarrollando no más de 
diez representantes de la comuni-
dad participaron del proceso, cla-
ramente superados por el alto nú-
mero de académicos y gremios de 
la construcción involucrados. 

Comentó que se está priorizando 
la expansión urbana, favoreciendo 
zonas industriales, que no cuestio-
na concesiones a salmoneras y daña 
sectores que ambientalmente debe-
rían ser protegidos. “Temas que van 
a determinar el voto de nosotros”, 
dijo Sandoval. 

El consejero Patricio Lynch (RN), 
puso paños fríos a la intervención 
de Sandoval, asegurando que su 
par imaginaba un anteproyecto, 
que aún no está en sus manos, por 
lo que primero se debe contar con 
los antecedentes para definir un 
buen plan que mejore la calidad de 
vida de las personas, por ejemplo, 
definiendo criterios sobre áreas de 
expansión para vivienda, creci-
miento industrial y conectividad 
vial, entre otras. 

El consejero Edmundo Salas 
(DC), dijo que se deben concentrar 
en realizar un desarrollo armónico 
de la zona, llamó a confiar en los téc-
nicos y no entramparse en discusio-
nes para la galería. 

Sus colegas Óscar Ramírez (DC) 
y Tania Concha (PC) solicitaron al 
seremi se les envíe la información 
necesaria y una calendarización 
del proceso para realizar un estu-
dio acucioso de los cambios que 
implica la modificación del instru-
mento territorial.   

Kuhn recalcó a sus pares que el 
peor escenario de la zona es el ac-
tual, por lo que deben trabajar para 
realizar todas las modificaciones 
que sean necesarias para avanzar 
en el desarrollo de la Región.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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de razón y así publicarlo en el Dia-
rio Oficial, proceso que dijo deberá 
ajustarse a las necesidades de pro-
tección ambiental, nuevas leyes y a 
la Estrategia de Desarrollo Regional.   

 
Sin participación 

En tanto, una dura crítica a la 
modificación del instrumento 
realizó el consejero, Javier Sando-
val (PI). Según dijo las más de 
1.500 observaciones se habrían 
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UN 38,9% de las 
empresas del 
sector ha 
reducido la 
planta de 
colaboradores

“Como docente puedo educar también en la importancia de no ser vector de contagio y ser res-
petuoso con el entorno  social, a la vez de ser responsables con nuestra propia salud. Debemos 

ocuparnos y no preocuparnos. Por eso yo me quedo en casa”.

María Belén Medina, terapeuta ocupacional UST.

#MeQuedoEnCasa

Asimet: un 80,6% de la industria aún no recibe 
el Bono Covid-19 prometidos por el Gobierno

Una encuesta realizada a socios 
de Asimet, arrojó que solo un 19,4% 
de esas empresas recibió el crédito 
Covid-19, mientras que un 80,6% 
aún espera el aporte de liquidez  
para seguir operando. 

Respecto de los montos otorga-
dos, la encuesta señala que solo un 
33,3% recibió la suma solicitada, y 
en promedio, los créditos entrega-

dos corresponden a lo equivalente 
a 1,1 mes de ventas. 

El presidente de Asimet, Dante 
Arrigoni, señaló que “lamentable-
mente para nuestro sector, el crédi-
to Covid no está fluyendo con la ur-
gencia que se necesita, ni con los 
montos comprometidos. En este sen-
tido, la respuesta de algunos bancos 
no ha sido lo suficientemente expe-

dita ni acorde a lo que necesita el 
país en estas difíciles circunstancias”. 

Arrigoni informó que un estudio 
Asimet – Econsult proyecta en el 
escenario actual para 2020 una caí-
da del PIB de 8 puntos, y un de-
sempleo de 25%, “por lo que se hace 
urgente mantener operativas nues-
tras empresas, y para eso se requie-
re liquidez ahora”, sostuvo.

CON UNA APUESTA CLARA A FAVOR DE LAS ENERGÍAS RENOVABLES NO CONVENCIONALES

Según el último catastro de in-
versiones de la Corporación de Bie-
nes de Capital (CBC) sector Energía, 
a nivel regional, Antofagasta, Ataca-
ma y Bío Bío, son las que encabezan 
la estimación para el quinquenio, al-
canzando un 45% del total de inver-
sión del área (22%, 14%, y 10%, res-
pectivamente).  

La proyección de la CBC estima 
en US$920 millones el total de inver-
sión de la Región del Bío Bío a cin-
co años, 41% de los cuales corres-
ponden a Los Ángeles, que suma 
US$375 millones para el quinque-
nio, esto es, un 41% del total regio-
nal, marcado por un fuerte énfasis 
renovable no convencional de la 
mano de proyectos eólicos y solares. 
Sólo para este año se prevé concre-
ción de iniciativas por US$290 en 
esa localidad (Ver gráfico). 

El gerente general de la CPC Bío 
Bío, Ronald Ruf, destacó que se du-
plicara la inversión en comparación 
con el último trimestre de 2018 y 
fuera mayor en 40% respecto a igual 
periodo de 2017. 

“Es importante la tendencia as-
cendente”, sostuvo, destacando el 
hecho de que son iniciativas que ya 
partieron en algunos casos y las otras 
ya tienen cronograma definido. 

 
Efecto Covid-19 

El informe de la CBC advierte 
que, durante los primeros meses de 
2020, tras desencadenarse la pande-
mia por Covid-19, se prevén ajustes 
significativos en el desarrollo del 

Los Ángeles es el nuevo polo energético 
del Bío Bío y lidera inversiones a 5 años

Según último reporte de la CBC, la Región es tercera en 
inversión de la cartera de Energía para los próximos 5 años, 
por un monto total aproximado de unos US$1.000 millones.

me al que tuvo acceso exclusivo 
Diario Concepción. 

 
Seremi aumenta el monto 
El seremi de Energía de la Región 
del Bío Bío, Mauricio Henríquez, si 
bien valoró el informe, informó que 
como seremia manejan otras cifras 
para el quinquenio, y que dejaría a 
Bío Bío en segundo lugar. “La cifra 
que manejamos como ministerio, 
habla de US$2.214 millones de in-
versión a materializar en los próxi-
mos 5 años, lo que equivale a unos 
2.500 puestos laborales”. 
   Cabe explicar que la diferencia es-
taría dada por el tipo de etapa en la 
que se encuentran los distintos 
proyectos. 

Henríquez estimó que lo más va-
lorable del informe de la CBC es lo 
que dice relación con eventuales 
retrasos de obras debido a las me-
didas de restricción producto de la 
amenaza de la Covid-19. 

“Estamos trabajando duro para 
que se respete lo más ajustadamen-
te posible los cronogramas preesta-
blecidos, ya que son proyectos que 
tienen fecha previa de conexión al 
Sistema Eléctrico Nacional, esto sig-
nifica que están sujetos a contratos, 
por lo que retrasos estarían impac-
tando a futuro el bolsillo de las fa-
milias, de ahí nuestra preocupación 
y necesidad de trabajar en este ítem. 
También es vital para lograr reducir 
el componente carbón, como nos 
habíamos comprometido”. 

Javier Ochoa Provoste 
Javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FUENTE: CBC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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INVERSIÓN A MATERIALIZAR, AÑO 2020, SECTOR ENERGÍA, SEGÚN COMUNA

portafolio de inversiones. En gene-
ral, los primeros efectos de la con-
tingencia corresponden a obras y 
actividades paralizadas, posterga-
das o ralentizadas a causa de las 
medidas de distanciamiento social, 

cuarentenas y el estado de excep-
ción. Se prevé que estas indicacio-
nes puedan extenderse entre 3 a 6 
meses, según la evolución del avan-
ce de la enfermedad en el país, con 
lo cual, los retrasos serían equiva-

lentes a esos plazos.  
“Respecto de las consecuen-

cias secundarias derivadas de la 
crisis económica ad-portas, és-
tas aún no se pueden cuantificar 
en el catastro”, especifica el infor-
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“En esta época tan difícil para todos son  los emprendedores, las pymes, las medianas empresas las que están trans-
formando la forma de trabajar y se están adecuando a este vertiginoso cambio. Palabras como compra online o delivery 

son las más escuchadas. Hay que adaptarse al cambio y dar un paso nuevo cada día para empezar este nuevo vuelo”.

Marisol López, productora de Emprendedores Bicentenario.

#MeQuedoEnCasa

SE LLAMA SMART WINGS Y TAMBIÉN AYUDA A REDUCIR LA HUELLA DE CARBONO

Mejorar el comportamiento 
de los vientos en vehículos rec-
tangulares por medio de la ae-
rodinámica. Ese era el objeti-
vo de Rodrigo Riveros Salazar, 
ingeniero civil aeroespacial de 
la Universidad de Concepción. 
Y lo logró tras dar con un acce-
sorio especial al que ahora lla-
ma: Smart Wings. 

La meta fue posible tras uti-
lizar sus conocimientos en me-
cánica de fluidos y aerodiná-
mica. De acuerdo a los estu-
dios realizados, es posible 
ahorrar hasta $1,3 millones en 
vehículos de transporte de alto 
tonelaje. Increíble. 

¿Cómo es esto posible? Los 
pequeños triángulos aerodiná-
micos de no más de 10 centíme-
tros deben instalarse en la zona 
trasera del vehículo de carga 
que, según Riveros, es la tecno-
logía que está utilizando la ae-
ronáutica ahora para aplicarla 
a los camiones y al transporte 
interurbano de pasajeros. 

No obstante, la mayoría 
de los estudios no se enfoca-
ban en la parte posterior de 
camiones o buses, lugar don-
de hay  mayor cantidad de 
turbulencia. 

“La industria del transporte, 
tanto de pasajeros como de 
carga, resulta altamente inefi-
ciente en cuanto a la aerodiná-
mica. Ahí nació este prototi-
po”, dijo Riveros. 

 Igualmente explicó que la 
aerodinámica de los camio-
nes se ataca en distintos pun-
tos, “pero ninguna estaba con-
centrada en mejorar la parte 
trasera y su beneficio al com-
portamiento de los vehículos”. 

El creador de Smart Wings,  
detalló que la industria de los 
contenedores de carga busca 
optimizar el espacio útil del 
vehículo, generando estas for-
mas cuadradas o rectangula-
res. “Lo que impulsamos noso-
tros es atacar esta forma cua-
drada desde fuera para 
mejorar el rendimiento”. 
 
Eficiencia 

Dentro de los análisis nu-
méricos, se logró entre un 10 
y 11% de ahorro, en la veloci-
dad para la que están diseña-
dos que es 90 kilómetros por 
hora. Al compararlo montado 
en un camión real y analizan-
do el consumo de combusti-
ble efectivo del vehículo,  se lo-

Innovación penquista 
permite ahorrar más de 
$1 millón en combustible 

FOTO: CARLOS OLAVARRÍA 

El ingeniero civil aeroespacial de 
la UdeC, Rodrigo Riveros, utilizó 
sus conocimientos en mecánica 
de fluidos y aerodinámica para 
llegar a este importante 
resultado en maquinaria de 
transporte pesado.

culo. El óptimo lo alcanza den-
tro de los 70 a 90 kilómetros 
por hora. En ese rango es don-
de efectivamente está funcio-
nando el producto”. 

Con este accesorio, el gasto 
de combustible disminuye  
puntualmente a lo largo del 
año.  “Independiente de la per-
sona que conduzca el vehícu-
lo, es un accesorio pasivo. Por 
lo tanto, disminuye siempre el 
consumo de combustible, a las 
velocidades correspondien-
tes”, precisó el  profesional. 

Por otra parte, hay  una ven-
taja ambiental.  “Al consumir 
menos combustible estoy emi-
tiendo menos Gases de Efecto 
Invernadero y también dismi-
nuye la huella de carbono de la 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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gró un 3,4% de ahorro de 
combustible. 

Riveros señaló que se debe a 
que “el vehículo finalmente no 
pasa el 100% de su operación 
dentro de los 90 kilómetros 
por hora,  solamente  un tramo 
de esa operación. El resto del 
tiempo el vehículo está esta-
cionado pero encendido, lo 
que gasta combustible, se 
mueve dentro de la ciudad o lo 
están descargando, entre otros 
diversos factores”. 

Otro factor que recalcó  es la 
misma conducción de los pilo-
tos. “Hay unos más eficientes 
que otros, por lo tanto, este 
accesorio en promedio aho-
rra un 3,4%  de combustible 
en la operación total del vehí-

empresa, al disminuir el dióxi-
do de carbono que se genera 
en la gestión de transporte”, 
aclaró Riveros. 

Y subrayó: “Si se incorpo-
ran las distintas alternativas 
que existen en el mercado  
para generar ahorro en los 
vehículos de transporte de 
carga o pasajeros, se podría 
obtener un ahorro mayor”. 
Asimismo, Riveros cree que 
“no se debe elegir una por so-
bre otra, sino que se pueden 
complementar”. 

Para concretar la materiali-
zación de Smart Wings el Pro-
grama Semilla expande de 
Corfo fue clave.  Hoy, quien 
quiera adquirir un “kit de 60 
aletitas” lo puede hacer por 
$300 mil más IVA.  Incluye la 
instalación. ( Contacto: Face-
book Smart Wings).

¿Cuántos litros de combusible
consume tu organizacuión por mes?

¿Cuántos vehículos
tiene tu organización?

¿Cuál es el precio del litro
de combuistible que consumo?

Ahorro anual
por vehículo

Ahorro anual
total

Kg de Co2
evitatos

(INTRODUCE TUS PROPIOS VALORES)

25.000

6

$630

$1.360.800

$6.804.000

28.836

CON
SMARTWINGS
LOGRAS

CÁLCULO DEL AHORRO CON SMART WINGS

FUENTE: SW. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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“Me quedo en casa, porque lo entiendo como un genuino acto de respeto y amor, porque el cuidado perso-
nal, no es por uno, es por todas las personas que nos rodean y entre ellas, las personas que amamos como nues-

tros hijos, padres, abuelos, pareja, amigos y compañeros del trabajo, estudio, del deporte y de nuestras vidas”.

Mario Coronado, director de Carreras Área Construcción Inacap

#MeQuedoEnCasa

Mora promedio sube 3,8% en Bío Bío en 
marzo de este año respecto del anterior 

Un aumento de 210.925 perso-
nas morosas de marzo de 2019 a 
la misma fecha de  2020, registra 
el XXVIII Informe de Deuda Moro-
sa que elabora la Universidad San 
Sebastián (USS) con datos de 
Equifax y Mapcity. 

El sondeo revelaría  los efectos de 
la crisis social, al incorporar la com-
paración con la cifra de morosos de 

los dos últimos trimestres del año 
pasado. De diciembre de 2019 a 
marzo de este año, el número se in-
crementó en 1,7%. 

Al respecto, Karin Bravo, directo-
ra de Postgrados y Desarrollo Pro-
fesional de la USS, comenta que 
“desde el punto de vista regional, en 
el Bío Bío tenemos 444 mil perso-
nas dentro de la categoría de mo-

rosos, que representa un 38% de 
los habitantes mayores de 18 años, 
y aunque como región nos mante-
nemos en el noveno lugar en cuan-
to a mora promedio por regiones, 
igualmente se produjo entre mar-
zo de 2019 y el último informe de 
marzo de 2020, un incremento del 
3,8% que implica una mora prome-
dio actual de $1,6 millones”. (EMC.)

SEGÚN GREMIOS COMO LA CPC BÍO BÍO, CORBIOBIO Y CIDERE DESDE UNA PERSPECTIVA ECONÓMICA

Para los gremios los sectores eco-
nómicos que mejor y peor han sor-
teado la emergencia sanitaria gene-
rada por la Covid-19 en el ámbito re-
gional son el e-commerce y el 
turismo, respectivamente. 

Así lo afirmaron entidades como 
la CPC Bío Bío, que agrupa a los em-
presarios de la Región junto con la 
Corporación Privada de Desarrollo 
de la Región del Bío Bío, Corbiobio 
y la Corporación Industrial para el 
Desarrollo Regional del Bío Bío, Ci-
dere Bío Bío. 

Ronald Ruf, gerente de CPC Bío 
Bío señala que “el teletrabajo y el e-
commerce han ganado un espacio 
mayor al que suponíamos, pues son 
herramientas que están disponi-
bles, y permiten adecuar y reinven-
tar la forma en que las empresas 
pueden complementar su gestión a 
partir de ahora, y de paso, proyec-
tar una gestión de desarrollo pro-
ductivo en el largo plazo”. 

Por su parte, Pedro Ramírez, ge-
rente de Cidere Bío Bío, refuerza la 
idea anterior al plantear que “un 
sector que ha salido muy fuerte es el 
comercio por internet y eso es una 
señal a seguir por el comercio mino-
rista ir a la transformación digital y 
a la asociatividad con otros sectores 
de distribución y logística”. 

Del mismo modo, reconoce que  
“el sector turismo ha sido afectado 
en forma importante por bajas en la 
demanda por restricción de despla-
zamiento de las personas”. 

En tanto, Liliana Lamperti, presi-

E-commerce y turismo: Las áreas que 
mejor y peor han sorteado la Covid-19

Distribución, logística e industria primaria se sumarían a los 
sectores con menor impacto. Al contrario, comercio detallista, 
hotelería, turismo y restaurantes son los más golpeados.

denta de Corbiobío, señala que “cla-
ramente, en lo que a economía inter-
na se refiere, la industria primaria, 
especialmente aquella ligada a la 
producción de productos de prime-
ra necesidad ha sido la que aún no 
se ha visto tan golpeada por los efec-
tos de la crisis”. 

Lamperti, afirma además que “en 
el plano de los más afectados, por 

cierto, que el sector de comercio y 
servicios es sin duda el más golpea-
do, lo que continuará en la medida 
que no se generen formas seguras de 
retomar, al menos en parte, algún 
grado de actividad o que se pueda 
controlar la pandemia”. 

 
Necesidad de más apoyo 

Ante la consulta sobre qué secto-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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res requieren de mayores apoyos, 
Ruf dice que “las empresas que re-
quieren un apoyo más inmediato 
son aquellas que dependen de la 
venta de cada día; es decir, que re-
quieren flujos de caja permanente 
para ir cancelando sus compromi-
sos: proveedores, sueldos”. 

También agrega que “en este seg-
mento hay muchas empresas de 
distintos rubros y tamaños, por 
ejemplo, el comercio detallista, ho-
telería, turismo, restaurantes, em-
presas de servicios. Y también em-
presas de mayor envergadura, 
como líneas aéreas y empresas del 
sector automotriz, sólo por dar al-
gunos ejemplos”. 

Desde Cidere, Ramírez dice que 
“los que requieren más apoyo son los 
del área de servicio como turismo, 
educación, transporte, centros de 
salud, comercio, gastronomía, se-
guros, sin diferenciar su tamaño”. 

También resalta que “varios de 
estos sectores podrán recibir la ayu-
da de las personas al preferir lo re-
gional y nacional. De quienes admi-
nistran el país, que es el gobierno, lle-
vando adelante iniciativas desde ya, 
para volver a niveles, en forma rápi-
da, de producción cercanas a los de 
antes de iniciada la emergencia. Te-
nemos las competencias y los me-
dios para volver a la actividad en 
forma rápida recuperando niveles 
de empleo y de producción una vez 
que las condiciones sanitarias lo 
permitan”.

Preferir lo regional es 
una ayuda 
“Varios de estos sectores podrán recibir 
la ayuda de las personas al preferir lo 
regional y nacional” afirma Pedro Ramí-
rez, gerente de Cidere Bío Bío.
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“Sé que no todos lo pueden hacer, sin embargo, el permanecer en casa es una forma de com-
batir la propagación del virus, ya que es importante saber y tomar conciencia lo rápido que puede 

ser un contagio”.

Paola Aste, bailarina y docente en danza moderna

#MeQuedoEnCasa

FRANCISCA PERÓ, DIRECTORA EJECUTIVA DEL ESPACIO, CONTÓ CÓMO VIVEN LA EMERGENCIA SANITARIA

El contexto actual sin dudas gol-
pea fuerte al mundo del arte y la cul-
tura. Sin poder realizar funciones ni 
espectáculos presenciales, su acti-
vidad se ha reorientado de manera 
importante. Y a ese escenario tam-
bién se adapta el Teatro Biobío. 

Francisca Peró, directora ejecuti-
va del espacio, comentó que “desde 
el 16 de marzo el Teatro está cerra-
do, salvo por mantenciones esporá-
dicas. Pero nuestra actividad conti-
núa, de otra forma. Es importante 
hoy más que nunca para nuestra 
sociedad, para el ser humano se-
guir teniendo acceso a las artes. 
Creemos también que de esta expe-
riencia aprenderemos mucho, 
como la realización de contenidos 
digitales y en el futuro cuando po-
damos volver a abrir el teatro, seguir 
manteniendo contenidos en línea 
para el público y las audiencias”. 

Sobre cómo siguen trabajando 
con la comunidad artística, detalló 
que “la programación digital la tra-
bajamos con los contenidos de los 
artistas.  Contratamos servicios de 
los creadores artísticos, tanto para 
programación en línea como otras 
actividades como talleres, cápsu-
las educativas, ese es uno de los fo-
cos del programa TBB en casa”.  

En ese sentido, agregó que “esta-
mos generando programación to-
das las semanas, llevamos 6 pre-
sentaciones online de obras como 
Ana y Mariana (Teatro la Concep-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Están desarrollando programas online en varias disciplinas,  
a la espera de poder reabrir sus puertas, lo que se ve difícil al 
“ser un espacio de confluencia masiva”, señala Peró.

Del retorno, Peró aseguró que 
“proyectamos  diversas opciones 
internamente, pero no existen cer-
tezas sobre plazos para volver a en-
contrarnos. Al ser un espacio de 
confluencia masiva, nos regimos 
por los criterios e instrucciones de 
la autoridad sanitaria. Eso es lo más 
dramático para nuestro sector: pro-
bablemente, seremos los últimos 
envolver a abrir junto con el turis-
mo. Por ahora, hay que ser cautos y 
no adelantar escenarios posibles”. 

Respecto al financiamiento del 
espacio, la directora ejecutiva co-
mentó que “el 30% proviene de re-
cursos generados a través de venta 
de entradas. Por supuesto que hay 
impacto en esto y el riesgo depen-
derá de cuánto se prolongue esta si-
tuación. Por eso mismo, es funda-
mental que el aporte del Estado, 
que viene desde el ministerio de las 
Culturas, y del Gore, se mantenga”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

El Teatro Biobío se reinventa y se 
adapta al nuevo escenario digital

Con su dotación completa, in-
cluidos el director Mika Eichenholz 
desde Suecia y el concertino 
Freddy Varela desde Buenos Aires, 
la Orquesta Sinfónica UdeC reali-
zó ayer un concierto online, enmar-
cado en las actividades de los 101 
años de la casa de estudios. 

En un formato acorde con la ac-
tual emergencia sanitaria, y con 
un gran trabajo de producción, el 
recital fue transmitido por TVU, 

Orquesta Sinfónica regaló sus mejores 
melodías para iniciar el #NuevoSigloUdeC

Sinfonía N° 1 de Johannes Brahms, 
y el cuarto movimiento de la Quin-
ta Sinfonía de Beethoven, fueron 
las piezas que dieron por finaliza-
do el concierto, que duró cerca 
de 25 minutos.  

Para quienes no pudieron dis-
frutar de la presentación y quie-
ren verla en los próximos días, el re-
gistro completo del concierto esta-
rá disponible en las redes sociales 
de Corcudec. 

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

Radio UdeC, Radio La Discusión y 
las redes sociales de la propia Uni-
versidad y Corcudec.  

Con la dirección del maestro Ei-
chenholz, la presentación se ini-
ció con la interpretación del him-
no de la casa de estudios, que con-
tó con la participación del Coro 
UdeC. Luego, el programa conti-
nuó con la Obertura Fidelio, de 
Ludwig van Beethoven.  

El segundo movimiento de la 
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ción), Des Atar (de Plataforma Con-
mover), danza contemporánea, 
Amanecerá con Escombros sobre el 
Suelo, Llacolén y el concierto de 
Carlos Cabezas, El Resplandor, en-
tre otras. Llevamos más de 3400 vi-
sualizaciones. Por otro lado, hay ac-

tividades de formación como los 
talleres de escritura creativa dicta-
dos por Ángela Neira, Leyla Selman 
y Gisel Esparza. Recibimos más de 
60 postulantes y fueron seleccio-
nados 8 por taller, hubo mucho in-
terés. También estamos trabajando 

con la seremi de las Culturas, Caro-
lina Tapia, y recién lanzamos el pro-
grama ‘Hasta Encontrarnos’, ya es-
tán disponibles los requisitos para 
presentar propuestas en www.cul-
tura.gob.cl/convocatorias/has-
ta_encontrarnos/”. 

Que financia al Teatro 
proviene de recursos que se 
generan a través de la venta 
de entradas. 

del dinero
30%
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“No todos tienen el privilegio de quedarse en el hogar, pero si puede tiene que hacerlo. Yo no 
me aburro, algunos días debo ir al trabajo y el resto lo hago en casa, repartí material a mis alum-

nos, veo sus prácticas por video y trabajo en sus planificaciones, entreno y hasta juego con mi hija”.

Francisco Barrera, pesista y entrenador

#MeQuedoEnCasa

FOTO: CLUB DE CAMPO BELLAVISTA

CLUB DE CAMPO BELLAVISTA Y ESTADIO ESPAÑOL DE CHIGUAYANTE
Recientemente se conoció el último 

balance de empresas que se acogieron 
a la Ley de Protección del Empleo en 
el país, cuyo número se elevó a 66.573 
compañías, entre las que se cuentan 
grandes firmas así  como otras media-
nas y pequeñas. 

En este desolador panorama, sin 
embargo, hay ejemplos de socieda-
des que dieron un paso más allá en  
búsqueda de alternativas para mante-
nerse el día con  sus trabajadores, de-
jando como última opción la mencio-
nada normativa. Y, en el deporte exis-
ten dos destacables ejemplos con los 
que Bío Bío está marcando pauta a ni-
vel nacional. 

 
Trabajo organizado  

Desde el inicio de la crisis sanita-

Clubes locales: de 
pie y jugándosela 
por sus trabajadores

pese a la cuarentena. 
“Bellavista no se acogió a las me-

didas como suspensión temporal 
del contrato de trabajo, ni tampoco 
despidió a ningún colaborador. 
Nuestro personal en población de 
riesgo no viene a trabajar desde el 16 
de marzo y hay turnos mínimos en 
seguridad y mantenimiento general 
de instalaciones”, señala el gerente 
del club, Luis Vicencio. 

“Hoy tenemos habilitadas nues-
tras redes sociales donde el área de 
fitness y wellness publica rutinas para 
socias y socios, también se incluyen 
ejercicios para niños, tips de alimen-
tación saludable y linkeamos a las pá-
ginas de nuestros profesores para 
clases”, agrega. 

El personero explica que se ejecu-
tó todo un trabajo para abrir sus 
puertas cuando la autoridad lo indi-
que. “Desde inicios de mayo trabaja-
mos en un plan de reapertura, con 
protocolos y procedimientos para 
socios y colaboradores en atención  
a todas las medidas recomendadas 
por la OMS y el Minsal. Este plan tie-

FOTO: ESTADIO ESPAÑOL

Las instituciones 
deportivas 

regionales se 
erigen como 

ejemplos en Chile, 
evitando  

 acogerse a la Ley 
de Protección al 

Empleo gracias a 
exitosos planes de 

trabajo. 

ne 5 etapas, la primera considera 
solo algunas disciplinas o activida-
des, con acceso restringido por tur-
nos y cantidad de personas. Y en 
constante evaluación para avanzar 
a etapas de mayor uso, o eventual-
mente volver atrás si la autoridad sa-
nitaria así lo estima. Hoy estamos en 
condiciones de dar servicio en las ac-
tividades de golf, tenis, running, ca-
minatas  y clases dirigidas al aire li-
bre”, concluye Vicencio. 

 
Funcionando como reloj 

Así de calculada es la labor que se 
desarrolla en el Estadio Español de 
Chiguayante, permitiendo que has-
ta el momento no acuda a la ley pro-
piciada por el Gobierno. 

 Carlos Santana, gerente del re-
cinto, se refiere a aquello. “El objeti-
vo del directorio es mantener la vin-
culación del Estadio con socios, em-
pleados y colaboradores, para eso 
estamos con actividades online y 
haciendo mantenciones básicas en 
el recinto para, con el nivel de ingre-
sos actuales, ser capaces hasta aho-
ra de mantener el funcionamiento 
(...) Estamos fortaleciendo la rela-
ción socio-estadio que, para noso-
tros, es casi familiar”, sostiene. 

En ese sentido, Santana explica 
que, “de las 51 actividades presencia-
les que habían en marzo, hoy tene-
mos 31 en línea, es decir  un 65%.  En 
tenis los profesores hacen videos 
para mejorar la técnica por ejem-
plo, hay fútbol en niveles de seis años 
en adelante donde se entregan acti-
vidades para practicar con globos, 
pelotas o trabajar con conos; eso  
también ayuda a los papás para ali-
viar tensiones de los hijos debido al 
encierro. Contratamos la versión Pro 
de la plataforma Zoom para tener 
hasta 100 personas conectadas, con 
eso hay disciplinas con la totalidad 
de los alumnos, hay clases para so-
cios de la tercera edad con hasta 10 
participantes y disponemos de un 
número para que aclaren dudas res-
pecto a ciertos ejercicios. Y, esta se-
mana, iniciamos tres talleres nuevos 
sociales-culturales: cocina, manua-
lidades y pintura”. 

Según Santana, el apoyo de los so-
cios es clave para mantenerse en pie. 
“Es importantísimo su compromiso, 
sin ellos no hay Estadio y sin que pa-
guen sus mensualidades no hay ac-
tividades y tendríamos que ponerle 
candado. El directorio está velando 
por mantener este nexo con socios, 
empleados y colaboradores de ma-
nera de mantenerlo vivo durante 
este periodo”, concluye.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

ria, el Club de Campo Bellavista de 
Concepción tomó cartas, primero 
protocolizando el uso de sus insta-

laciones y posteriormente, cerrán-
dolas. Eso, más un efectivo plan de 
trabajo le ha permitido seguir firme 
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buen plantel, 
y sacamos pa-
sajes para vol-
ver el sábado’. 
Eso personal-
mente lo encon-
tré muy agranda-
do, me cayó mal y 
se lo conté a los ju-
gadores, pues nuestro primer partido 
era contra ellos”, recordó Hernández. 

Sin embargo, cayeron por 3-1. “Fue 
una desilusión terrible. Nos juntamos 
y les dije ‘vamos a ganarle a Antofagas-
ta, a la U. Metropolitana y nos volve-
remos a topar en la final’. Lo cumpli-
mos, y la Metropolitana era el cam-
peón vigente, no lo podían creer. Y el 
último partido del grupo fue la Metro-
politana con la Chile y podíamos que-
dar los 3 equipos iguales. Sacando 
cuentas, gritábamos viendo el en-
cuentro. Yo estaba anotando, y en un 
momento dejé de hacerlo porque es-
taba muy nervioso. La Metropolitana 
le ganó 3-1 a la Chile, quedamos igua-
lados en puntaje, en diferencia de sets, 
y había que ir a la diferencia de pun-
tos. Pasamos primeros con +3, la Me-
tropolitana con 0 y la Chile con -1 
quedó fuera”, dijo el DT. 

En semifinales, se midieron con la 
U. de La Frontera de Temuco. “Les 
ganamos con  claridad, y en la final 
nos medimos otra vez con la Metro-
politana. Por el partido de la fase de 
grupos, venían con una sangre en el 
ojo terrible. En esos años, se jugaba 
con rotación, y nos ganaron el pri-
mer set 15-1. Entraron a matarnos. 
El segundo set lo perdimos 15-9, y ahí 

“#MeQuedoEnCasa para contribuir a la no expansión de la pandemia, demostrando que al cui-
darse individualmente ayudamos a que la comunidad esté sana. Mientras no haya seguridad debe-

mos respetar el aislamiento social, estando con la familia”.

Sergio Montoya, gerente técnico Basket UdeC

#MeQuedoEnCasa

UDEC CAMPEONA NACIONAL DE VÓLEIBOL

“Siempre lo he dicho, en todos la-
dos. Mi época más linda fue en la 
UdeC, esos 14 años fueron maravi-
llosos, y soy lo que soy por los jugado-
res que he tenido”. Las palabras son de 
Cristian Hernández, quien fue entre-
nador del vóleibol del Campanil por 
un largo tiempo. Y en ese periodo, 
que comenzó en 1989, sin dudas uno 
de sus logros más importantes llegó 
cuatro temporadas después, cuando 
logró ganar el título nacional univer-
sitario masculino.  

“Fue un logro inédito para una uni-
versidad de provincia. Hasta ese mo-
mento todos los nacionales los ha-
bían ganado universidades de San-
tiago. Tomé el equipo cuando aún no 
me titulaba, en mi último año de Edu-
cación Física, y mis compañeros pa-
saron a ser mis dirigidos. Estudié mu-
cho, me obsesioné con la excelencia, 
la preparación física, y mis planteles 
sufrieron con mis ideas. Las rutinas 
eran extenuantes, quería ganar”, dijo. 

Al respecto, agregó que “los prime-
ro años nos fue mal, nos eliminaban 
en la primera fase del nacional, y tras 
la tercera desilusión me iba a retirar. 
Pensé que yo ea la piedra de tope, 
pues los jugadores entrenaban muy 
bien, a veces doble turno y creía que 
el problema era yo. El capitán me ha-
bló, y me dijo que el camino al éxito 
era así, y que los rivales eran mejores, 
con más seleccionados”. 

 
  Contra todos 

Tras ganar un torneo preparato-

Bajó a los 
grandes de la 
capital y se 
quedó con un 
campeonato 
histórico
En 1993, en Arica, el Campanil se quedó con 
el máximo título universitario. Un triunfo 
que vino a cerrar un proceso de varios años. 

 FOTO: UDEC

los reté en serio: los traté de ratones, 
que como era posible que nos dieran 
esa paliza. Todo el mundo escuchó, 
y la mayoría estaba con nosotros. 
Siempre el público alentaba al equi-
po de provincia”. 

Hernández logró convencer a sus 
jugadores, que terminaron dando 
vuelta el marcador. “El tercer set lo 
ganamos 16-14, con puntos de par-
tido en contra, y el cuarto 15-7. En 
el quinto, fue 15-12. Para mí fue un 
desahogo muy grande, había hecho 
trabajar tanto a esos chiquillos, lle-
vándolos al límite, pues para ganar 
a un equipo de Santiago era casi 
imposible, tenían más altura y más 
ritmo de competencia, con seleccio-
nados nacionales. Fue el broche de 
oro para un proceso de 4 años, de 
trabajo muy intenso”.  

Pese al paso del tiempo, el entrena-
dor recordó a quienes formaban ese 
plantel. “Estaban Francisco Araya, 
Mauro Beltrán, Alexis Valenzuela, Da-
vid Orellana, Claudio Díaz, Aldo Quie-
ro, Marcelo López, Gastón Zúñiga, 
Rodrigo Herrera y Orlando Torres. Mi 
asistente técnico era Víctor Méndez”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Deportiva

rio, que organizó un exalumno UdeC, 
el equipo llegaba en buen pie al nacio-
nal. “Nos quedamos en un hotel de 
lujo, con muchas comodidades. Ahí, 
el torneo lo disputaban ocho equi-
pos, en dos grupos de cuatro y los 

dos primeros de cada zona accedían 
a semifinales. En la reunión técnica, 
recuerdo que nos dijeron que quienes 
quedaban fuera debían dejar el hotel 
el miércoles, y el entrenador de la U. 
de Chile aseguró que ‘tenemos un 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES  
Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil de 
Concepción, de fecha 09 de marzo de 
2020, en causa Rol V N° 13-2020 
“SERVICIO DE VIVIENDA Y 
URBANIZACIÓN (SERVIU)REGIÓN DEL 
BIOBÍO”, por expropiación parcial bien 
raíz ubicado en calle Irarrazabal 497, 
Rol de Avalúo N° 351-14, comuna de 
Concepción, de aparente dominio de 
VALENZUELA IRIBARREN SUC., con 
todo lo edificado y plantado en él, con 
una superficie afecta expropiación parcial 
de terreno de 152,85 m2 (Lote 166) y 
expropiación total de edificaciones (a) 
44,57 m2 + (b) 58,70 m2 + (c) 77,00 m2 
+ (d) 145,00 m2 + (e) 41,00 m2 = 366,27 
m2, según Plano S8R 38451-1, cuyos 
l inderos son los siguientes:  
NORORIENTE: tramo AB en 20,00 
metros con Calle Korda. SURORIENTE: 
tramo BC en 25,00 metros con Avenida 
Juan Bosco. SURPONIENTE: tramo CD 
en 5,22 metros con inmueble Rol 351-
13; tramo FG en 12,19 metros con resto 
del inmueble Rol 351-14. 
NORPONIENTE: tramo DE en 20,78 
metros con resto del inmueble Rol 351-
14; Tramo GA en 1,15 metros con 
inmuebles Rol 351-32 al 351-38. 
PONIENTE: tramo EF en 4,00 metros con 
resto del inmueble Rol 351-14. Tuvo 
por efectuada consignación suma de 
$184.357.812, por concepto de valor 
total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del Decreto Ley 
2.186 para poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros titulares 
de derechos, la solicitud de la expropiante 
para tomar posesión material del 
inmueble expropiado, para que dentro 
del plazo de cinco días manifiesten 
decisión de recoger los frutos pendientes, 
bajo apercibimiento indicado en el 
artículo 21, Decreto Ley 2.186, de 1978, 
conminando a titulares de derechos 
reales constituidos con anterioridad 
acto expropiatorio de autos y a los 
acreedores que, antes fecha publicación 
Diario Oficial ,  hayan obtenido 
resoluciones judiciales que embaracen 
o limiten dominio del expropiado o 
ejercicio facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer 
sus derechos en procedimiento de 
liquidación monto indemnización bajo 
el apercibimiento que señala el artículo 
23 del citado Decreto Ley N° 2.186. LA 
(EL) SECRETARIA 

SOLICITUD DE DERECHO DE 
APROVECHAMIENTO DE AGUAS 
SUPERFICIALES PROVINCIA TOMÉ 
Roberto Erasmo Salas Sáez, solicito 
derecho de aprovechamiento consuntivo, 
por un caudal de 5 l/s., de ejercicio 
permanente y continuo, sobre las aguas 
corrientes y superficiales de un estero 
sin nombre afluente del Río Rafael, 
localizado en la comuna de Tomé, 
provincia de Concepción, Región del 
Biobío. Las aguas se captarán en forma 
mecánica y/o gravitacional desde la 
orilla norte del cauce en un punto definido 
por la coordenada U.T.M. (m) Norte: 
5941463 y Este: 694136. Las coordenadas 
U.T.M. están referidas a lo especificado 
en el programa Google Earth, 18 H, 
Dátum WGS84.

“Esta cuarentena y pandemia nos ha perjudicado en lo deportivo, pero nos ha permitido forta-
lecer más los lazos de amistad, de cariño con la familia, y tener más tiempo con nuestras parejas 

e hijos para quienes los tienen”. 

Gustavo Fuentealba, arquero de La Serena

#MeQuedoEnCasa

DANIEL PINEDA, ATLETA

Todas las restricciones que impli-
ca la emergencia sanitaria, y que se 
van acentuando con el paso de los 
días, sin dudas que afectan con ma-
yor fuerza a los deportistas. Acos-
tumbrados a entrenar en espacios 
abiertos, y en equipo también, han 
tenido que adaptarse a este escena-
rio que, de momento, no tiene fecha 
de término. Entre ellos, se encuentra 
Daniel Pineda, atleta local y récord 
nacional de salto largo, quien co-
mentó como vive su confinamiento.  

“Lo estoy llevando de la mejor 
manera posible. Apenas supe que se 
podían venir cuarentenas en Santia-
go -viernes de la semana pasada-, 
me conseguí todo un juego de pesas 
y nos vinimos al campo, estamos en 
Puente Negro (San Fernando hacia 
la cordillera). Acá tenemos de todo, 
espacios para correr y realizar nues-
tras sesiones de pesas y gracias a 
Dios toda nuestra familia está bien 
y sin contagios cercanos”, contó. 

Más allá de poder practicar de 
buena manera, para un deportis-
ta de alto rendimiento no tener 
competencias en el horizonte re-
sulta difícil. Sin embargo, Pineda 
aseguró que hay que adaptarse a 
este panorama.  

“Se hace complicado, en el sen-

“Es difícil  
entrenar sin tener 
competencias”
Sin embargo, el 
récord nacional de 
salto largo agregó 
que “se lleva mejor 
cuando por años 
has forjado 
disciplina”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tido de poder sostener la motiva-
ción, levantarse día a día y seguir 
luchando por tus objetivos. Sin 
embargo, cuando has forjado la 
disciplina por tantos años, se lo-
gran sacar igual adelante los entre-
namientos. Ahí te das cuenta que 
tu sueño es mucho más duro que 
tu flojera o importancia. Nosotros 
ya estamos mirando el 2021 y lo 
veo como una oportunidad de tra-
bajar tranquilamente, con el tiem-
po necesario para acumular cargas 
de entrenamientos”, indicó.  
 
La próxima temporada 

Si bien, de acuerdo a cómo evo-
lucione la pandemia, podría ser 
que se realicen algunas compe-
tencias en lo que resta del año, el 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

atleta, como ya mencionó, pre-
fiere pensar en el 2021. 

“Seguro habrá competiciones a 
fin de año, pero en el ámbito inter-
nacional y pensando ya en objeti-
vos de alto nivel, hay que pensar en 
el 2021. Pero como te digo, hay que 
ver lo positivo de esto o por lo me-
nos dar vuelta esta crisis y entrenar 
este año lo que nunca uno podía 
antes. Ahora tenemos el tiempo 
necesario para hacer una muy bue-
na preparación y buena base. El 
que pase esta pandemia sin dejar-
se estar, sin perder entrenamientos 
y sin perder el foco, tendrá una ven-
taja ante los demás”.

PINEDA está 
pasando la 
cuarentena en 
Puente Negro, 
cerca de San 
Fernando. 
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10/18 8/20
LOS ÁNGELES

6/26
SANTIAGO

8/22
CHILLÁN5/25

RANCAGUA

7/21
TALCA

10/18
ANGOL

10/16
TEMUCO

11/14
P. MONTT

9/19
SÁBADO

9/16
DOMINGO

12/15
LUNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Isidro / Denise

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Avenida Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	15.05.2020_CONCE-Conce-1
	Diario Concepción 15-05-2020
	15.05.2020_CONCE-Conce--2
	15.05.2020_CONCE-Conce--3
	15.05.2020_CONCE-Conce--4
	15.05.2020_CONCE-Conce--5
	15.05.2020_CONCE-Conce--6
	15.05.2020_CONCE-Conce--7
	15.05.2020_CONCE-Conce--8
	15.05.2020_CONCE-Conce--9
	15.05.2020_CONCE-Conce--10
	15.05.2020_CONCE-Conce--11
	15.05.2020_CONCE-Conce--12
	15.05.2020_CONCE-Conce--13
	15.05.2020_CONCE-Conce--14
	15.05.2020_CONCE-Conce--15
	15.05.2020_CONCE-Conce--16
	15.05.2020_CONCE-Conce--17


